

Angkor-Vat le 2 Juillet 1909.

RAPPORT MENSUEL (Juin 1909).

Monsieur le Directeur,

Grosse besogne accomplie pendant le mois de juin.

En voici le résumé:

CHAUSSEE DALLEE.- A l'heure actuelle toutes les ~~frises~~ ^{frises} et les joints sont aveuglés. Ce travail a pris fin le 30 Juin. Nous n'avons plus à craindre, là du moins, la végétation.

COURS DU MASSIF CENTRAL.- Dans mon dernier rapport je vous signalais qu'une équipe était occupée à concasser la pierre et à la damer dans les trous.- Aujourd'hui toutes les dalles absentes, et elles étaient nombreuses, sont remplacées par des dalles factices. Les cours sont donc propres comme un parquet de salon.

COUR DU 2e ETAGE.- Le remplacement des innombrables dalles qui manquaient dans cette cour a été commencé en mai. Il est maintenant terminé et l'on peut se promener dans cette cour sans risquer l'entorse.

COUR INFÉRIEURE.- Le socle d'une des bibliothèques (?) est complètement dégagé des quantités de racines qui l'ont disloqué et des terres logées dans les ~~frises~~ ^{frises}. Il reste à remettre les blocs en place ce que je ferai un peu plus tard avec joie. Grosse affaire parce que les-affaires certaines parties sont à descendre pour permettre de resserrer les pierres du bas.

DECAUVILLE.- fonctionne toujours à la perfection. Il enlève la terre rejetée des cours du massif central et de la cour dallée dans la cour inférieure-non dallée-. Ce nettoyage

n'est pas prêt d'être terminé mais ça marche - affaire de temps.

SANCTUAIRE.- Ainsi que je vous l'ai déjà annoncé par télégramme n° 62 du 29 Juin, j'ai ouvert un des côtés (Sud) de la cella centrale. Après avoir brisé le mur de bouchage composé de blocs maintenus par des barres de fer, nous avons dû songer à nous débarrasser au plus vite des chauves-souris qui vivaient sous le dôme de la tour. Impossible de se faire une idée de la quantité de ces animaux. Sur le conseil d'un indigène on a mélangé à des herbes et à des branchages des quantités de piments sauvages et on a mis le feu. Les chauves-souris n'ont pas résisté. Il en reste encore des tas mais la fumée de piment en a descendu des tombereaux.

Ensuite nous avons dû sortir le guano qui atteignait 2 mètres de hauteur.

On a sorti de la cella des centaines de fragments de statues buddhiques. Quelques rares morceaux de statues brahmaniques, quelques feuilles d'or repoussées donnant l'image du Buddha.

PAS UNE SEULE INSCRIPTION.- Le travail de nettoyage est presque terminé.

Au centre nous trouvons les restes d'un grand socle bien ruiné et un autre socle de dimensions plus petites -soma-sûtra- Une énorme statue du Buddha qui se trouve à terre mais occupait autrefois le plus petit des deux socles.

Crédits dépensés sur le budget de l'Ecole:..... III5\$.20
sur la sub^{on} sté d'Angkor:..... I20\$.40

Il me reste donc sur le crédit de l'Ecole

6000\$ - 2831\$.95 = 3.168\$.05

et sur la subvention d'Angkor: 2904,60 - 2836,30 = 68\$.30

Je recevrai de Pétillot, S^{tion} de la S^{té} d'Angkor à peu près 3000\$.00. J'ai donc à dépenser à peu près 1000\$ par mois d'ici le 31 Décembre.- Cette somme permet de faire beaucoup.

Le Général de Beylié vient de passer ici deux jours. Ce général est un brave homme qui a la chance de ne jamais rencontrer quelqu'un qui l'envoie promener. Il possède cette impétuosité de caractère qui convient aux héros. Et avec ça c'est un savant qui a déjà bouleversé la science archéologique. En somme, le type parfait de Bombardos.

Il est venu ici pour s'occuper des voies d'accès du lac à Angkor et a télégraphié devant moi à Moulié dans des termes tels que je croyais que l'autre allait lui répondre que les généraux étaient faits pour commander aux militaires et non pour donner des ordres aux civils. Il n'en a rien été. Moulié s'est incliné et va faire retaper la route qui existe déjà entre Siem Réap et Angkor.

Les abattis exécutés sur l'ordre du Capitaine Oum ont été reconnus inutiles par le Général. Quant au canal, comme il faudrait le creuser à 8m. de profondeur sur une longueur de 4k.500 il est probable qu'on va l'abandonner.

Le Général fait envoyer de Saïgon un sous-officier qui surveillera les travaux de la route. Donc ça va marcher. - Mais je suppose que Bombardos lui-même vous écrira. Il est donc inutile que je vous donne le détail de ses instructions.

Le plus clair c'est que nous aurons rapidement une route carrossable de Siem-Réap à Angkor. Pour l'instant c'est tout mais c'est déjà quelque chose.

Respectueux et dévoué

J. Commaille

Le "Guide" marche à grands pas. Je vais avoir fini Angkor-Vat.